

# 会 報

## 高揚大会特集号

栃木県中学校長会

発行日 昭和41年1月18日

### 会長あいさつ

栃木県中学校長会長 大橋信一

本日第二回栃木県中学校教育高揚大会を開催いたしましたところ、多数来賓のご臨席を仰ぐことができました事は、まことに感謝いたえません。これはまた、本大会の意義を一層高めるものであり、参会者の深く喜びとするところであります。

中学校は各関係者のご尽力によってここに十九の年輪を数えるまでに成長いたしました。まことに感懷のつきぬものがあります。終戦直後のあの事態の中では誕生した、中学校教育に与えられたあらゆる苦難はまことにきびしく、これを開拓し解決してきた関係者の精進は、きわめて尊いものがあるにもかかわらず、今もつて中学校が必ずしも正しい位置におけることは、断言できないのであります。この意味において、本日の高揚大会は中学校の正しい位置づけとその発展のために意義深いものがあると信じます。

今日中学校においては、まことに数多くの問題をかかえています。本日本大会

において最も強調いたしたいことは、まず第一に中学校に優秀なる人材を確保する事であります。人材の確保は教育振興の第一条件であります。

しかし給与三本建を始め高校への転出、その他諸種の事情によつて中学校に人材が集まらず、かえつて人材をして他に転出せしむる結果を来たし、まことに憂慮すべき現象を生じております。第二は施設設備近代化の問題であります。学校経営の合理化、能率化、民主化を実現し、その自主性を高めるために施設設備の全般に亘つての近代化が強く叫ばれておりますにもかかわらず、いまだに体



### 第一回栃木県中学校教育高揚大会

昭和四十年十一月二十七日

栃木県教育会館

県内中学校長PTA正副会長およそ五  
百人来賓を迎えて満員の盛況、討論また

熱を帯びて活気を呈し大成功を収めた。

題は社会に大きな波紋をなげかけている二大問題であります。特に補導問題においては、学校・警察・補導員その他の機関が、二重三重にその手をさしのべていて、その二つの問題を抱いています。そこで、この二つの問題について、より詳しく述べて、その対策を立てたいと思います。この協議題は、いざれも現在

の中学校にとってまことに緊要切実な課題ばかりでありますので、どうぞ十分なご討議をお願い申し上げると共に、その結論を栃木県中学校教育関係者の公論として、広く世に問い、中学校教育の正しい理解と認識とを求めたいと思うのであります。

従来さきの二協議題につきましては、

文部・大蔵両当局ならびに国会に対し、全日本中学校長会として、再三交渉してまいりたのですが、いわゆる頂点交渉のみでは十分なる成果が期待できません。来る十二月十一日には東京において中学校教育高揚中央大会を開催し、全日本の中学校教育関係者によくこれらの趣旨を納得していただき、世論の力によつて中学校教育の充実強化をはかることになったのであります。本日本大会を催しました意義もまたここにあるのであります。

今私どもは、ここに十九年間築きあげた実績の上に立つて、本県中学校教育をしてさらに大きな飛躍をこころみようとしております。本大会における会員PTA各位のご熱心なるご協議を期待すると共に、この盛大なる大会を契機として一層中学校教育が推進されますことをお願いしてございさつといたします。



増している。即ち農業技術の進歩による薬品の多量な使用、工業用水の流入による汚染、砂利採り業者の川砂利採取跡の危険等から子どもたちを守るために水泳施設(プール)が必要となる。

4、生徒の心身発達から考えて  
戦後の栄養改善により生徒の体位向上はめざましいにもかかわらず、使用している机、腰掛け等の規格は改められていない。長くはみだした足、背を丸めなければならない。長い間では健康な生活はできぬ。一日も早く生徒の体位にあうよう改めるべきであろう。

5、社会の急激な前進に対処するために道路の混雑、交通戦争、仕事の機械化等にマッチする体力、敏捷にして巧致性に富む持久力は、雨天だから、校庭がぬかるから室内外授業では養われない。体育馆設置はその解決策の一つであろう。

6、男女共学の反省から  
男女共学には大いに賛成する。だが中学生のおかれている身体的発達状況からみて、男女別更衣室の設置、便所等の別棟設置は果して考慮されているだろうか。解決すべき問題であろう。

以上述べたが、これら実現への道はけわしく遠い。しかし、協力することによって完遂する以外に道はない。その方法として私は次のことを提案する。

(1) 広く必要性を訴え、国民運動として発展させて当局への認識を深めて協力を依頼する。

(2) 中学校設置基準を法制化して学校施設設備を完備する。

(3) 義務教育に対する国庫支出金を大幅に増額し、国の責任において整備し、すべての子弟が平等に教育を受けられるよう善処を望する。

すべて物事を深く考える時に、数学のように式をたて、順序よく考え、または図解してわかり易くして考えることが、能率もあるが、かつ正答が得られるものである。

これをただ頭の中でばかり考えるとどうどうめぐりをして思わず時間の損失を招いたり、独断におち入りたりすることも少くない。

そこで青少年健全育成という問題を考える場合、まず不良化の原因、条件をさぐって、これを除去し、改善することが重要であるということから、次の公式(渡辺方式)を考えてみた。

情緒不安定 × 物的条件 × 時間的条件 = (欲求不満 × 環境) × (機会)

自己統制力 × 行動(非行)

さらにこの公式に、例えば情緒不安定についていえば、安定しているもの0、不安定のもの1、著しく不安定のもの2というように各項目について、三種類の数を代入してみると、八十一種類の型が出来るが、おもしろいことに大部分は、ゼロまたはマイナスとなり、実数となる場合は、8が最大で一回、7が一回、6が一回、4が三回、3が三回、2が六回1が四回というように十九回しかないことがわかった。

この公式と代入から考えて、非行をなくするため、即ち右辺をゼロまたはマイナスにするためには、情緒不安定、物的条件、時間的条件のどれかをゼロにするか、自己統制力を左の三項目の相乗積よりも大きいといふことは、だれでもよいということは、だれでもよいことである。

「小人閑居して不善をなす」のことばの通り、暇をなくすることが一つの方法であり、何かの目標を設定して、限度いくとめに大切なことである。

3、時間的条件の整備

○ 昭和四十一年の新春を迎えて、まことに徳教育、宗教的情操の涵養

4、徳教育、宗教的情操の涵養

○ 本号は去る十一月に開催した本県中学校教育高揚大会を記念し、特集号といいました。内容をよくご覧下さることも大切な事である。

本校では学校行事を、特に問題の起

## 青少年を健全育成する方策

氏家中学校長 渡辺久作

も気がつくことである。

これを非行防止という消極的対策から健全育成という積極的対策にきりかえればよいのであって、数学でいう応用問題が即ちそれである。

1、情緒を安定させる方策

調和と統一のある学校経営

学力偏重をさけ、全人教育を行う、進学一辺倒から調和と統一ある学校経営

(1) 全員参加の文化祭(情操教育実施)

(2) 就職生の課外指導(進学一辺倒をさける)

(3) 全員参加の文化祭(情操教育実施)

(4) 全員参加の文化祭(情操教育実施)

(5) 花と緑と水が適当に配置されたうるおいのある学校

(6) 公平で愛情のあふれた教師、友情にあふれた友人

(7) 奉仕学級 JRC

(8) 完全給食の実施

2、校外の物的環境の浄化

消費文明とマスコミの弊害は山積して

いるが、社会、家庭教育とタイアップして、これが浄化につとめ、被害を最少限にいくとめが大切である。

3、時間的条件の整備

○ 昭和四十一年の新春を迎えて、まことに徳教育、宗教的情操の涵養

○ 本号は去る十一月に開催した本県中学校教育高揚大会を記念し、特集号といいました。内容をよくご覧下さることも大切な事である。

本校では学校行事を、特に問題の起

り易い、二・三学期に配分し、十月体育祭、十一月文化祭、十二月努力賞、報徳賞授与、一月町内一周駅伝、二月立志式、就職生慰安旅行、三月卒業式というように、全員が同一目標で、主として学級単位の競争によって、各個人が最大の努力をして、クラスのために貢献し、協力することにしている。

4、自己統制力を強める方策

1) 信賞必罰

(1) ルールを守る=私たちのきまりを守る。

(2) 報徳善行賞=生徒に推せんさせる小さな親切運動。

(3) 氏中ノーベル賞

(4) 立志式 中学二年生、立春の日に三百名近い来賓臨席のもとに実施

(5) 教育隣り組制度の活用 本校だけで一八五の隣り組があり組長が補導員となる。生徒十人内外

(6) 協議会

(7) 立志式 中学二年生、立春の日に三百名近い来賓臨席のもとに実施

(8) 主催 氏町・氏家町青少年問題協議会

(9) 立志式 中学二年生、立春の日に三百名近い来賓臨席のもとに実施

(10) 主催 氏町・氏家町青少年問題協議会

(11) 立志式 中学二年生、立春の日に三百名近い来賓臨席のもとに実施

(12) 主催 氏町・氏家町青少年問題協議会

(13) 立志式 中学二年生、立春の日に三百名近い来賓臨席のもとに実施

(14) 主催 氏町・氏家町青少年問題協議会

(15) 立志式 中学二年生、立春の日に三百名近い来賓臨席のもとに実施

(16) 主催 氏町・氏家町青少年問題協議会

(17) 立志式 中学二年生、立春の日に三百名近い来賓臨席のもとに実施

(18) 主催 氏町・氏家町青少年問題協議会

(19) 立志式 中学二年生、立春の日に三百名近い来賓臨席のもとに実施

(20) 主催 氏町・氏家町青少年問題協議会

(岩崎記)